

INFORMACION NUMERO 441.-

Información mantenida con un señor de La Coruña, de unos 45 años, el cual se muestra un poco receloso para hablar. Pequeño-burgués. Republicano y antifranquista de verdad.

Sobre los cambios en el Gobierno franquista: Dice espontáneamente que tales cambios no significan ningún viraje en la política del régimen franquista, ni en relación al peligro de guerra, ni con el envío de víveres a Alemania. "España está sometida a la Alemania nazi y el régimen de Franco y la Falange no hace más política que nazi y cerrada, por tanto, la misma muerte que ellos." Estos cambios se han producido como consecuencia del atentado contra el General Varela. Este atentado fue cometido por la Falange de Valladolid, porque Varela, proponía una solución monárquica como salida a la situación y posiblemente era la cabeza más visible sobre todo del Ejército, que luchaba contra Falange por una solución de tipo monárquico.

Por esta razón la falange de Valladolid intentó eliminarlo atentando contra él. Como consecuencia de este atentado ha sido detenido el Jefe de la Falange de Valladolid y se cree que ha sido fusilado. También fueron detenidos más falangistas de Valladolid. Ante esta situación, y estas pugnas entre falangistas y monárquicos, que tienen sus cabezas más visibles en Serrano Suárez y Varela, Franco, esté por la salida de ambos del gobierno, con el fin de evitar pugnas, pero de ninguna manera de cambiar en lo mas mínimo su política exterior. (Sobre este particular denota saber mas pero recela en hablar claro).

Situación Fuerzas Armadas: El segundo frente es posiblemente, junto con el problema del hombre, el que mas preocupa a los capitanes, a tal extremo que lo sacan a relucir en tales sus conversaciones. La opinión de casi todo el mundo coincide en el deseo de que lo abren, y en la seguridad (desde los capitanes) de que su apertura sacudirá la sublevación de todos los capitanes y la caída de Franco. La inmensa mayoría, dice, se suvirán inmediatamente a las fuerzas que denobercaron.

APLICACION DE ESTA INFORMACION numero 441.-

Confirma nuestra opinión sobre el recelo para hablar. Dice que en España los franquistas dicen, incluso en sus diarios, que los emigrados políticos en América hacen propaganda contra el régimen franquista y con razón a ello que han hecho también ellos en América (los franquistas) un aparato policial para tomar represalias con los familiares de los que hablan. Segun los manifiestan al salir "allos se entera de todo lo que dicen".

Sobre la salida de S. Suárez: Confirma lo anterior y agrega lo siguiente: Que, la destitución de S. Suárez procedió como consecuencia de una gran concentración militante que hubo en Bilbao, donde requetes y falangistas llegaron a las manos, e incluso se tiraron bombas y tiros, resultando algunos muertos y heridos. Dice que era un atentado contra Varela por parte de la falange, y que esto sin pedir explicaciones a Madrid mandó fusilar al Jefe de la Falange de Valladolid, rápidamente y en el mismo Bilbao. Que la concentración era también de falangistas de Valladolid. Que él cree una situación difícil al régimen y que como medio de buscar una solución armónica Franco destituye a S. Suárez y a Varela. Serrano Suárez era odiado por todo el pueblo y nadie le quería.

Sobre el peligro de guerra para España: Dice que no hay ningún peligro para España. Su opinión es que Franco no quiere la guerra, pues no tiene en quien apoyarse para una medida de esta índole. Si fuese a la guerra bastante trabajo tendría para poder controlar al propio pueblo, ya que este no quiere saber nada de guerra. Refiriéndose a los discursos de Franco dice que este debió ser falaz, pues es muy fanfarrón, ya que ese de los 3.000.000 de soldados para la guerra es muy fácil decirlo. Agrega, que la realidad es que querer llevar a cabo un propósito guerrista, sería su propia caída, pues el pueblo como no quiere la guerra, se marcharía al norte, y entonces tendría que luchar su propia repa en vez



-2-

de lavar repa del vecino. (Se refiere con este dicho que habria guerra civil nuevamente pues para que el pueblo luche, como es natural, gustose le hace contra sus opresores y no en beneficio de ellos).
Agrega, que sin que por el momento signifique la politica de Franco un acercamiento a los aliados, ni merme la ayuda a Hitler, no esta descartado que como los alemanes estan perdiendo, para mantener su posicion de Caudillo inicie algun dia un... acercamiento a las democracias.... (Franco espera que la ...generosidad de los gobernantes ingleses lleguen a tanto)."

SOBRE LA AYUDA DEL FRANQUISMO A HITLER: "Envio de trabajadores a Alemania- Que siguen enviando gente. Pero que obreros voluntarios para trabajar en Alemania no existen, solamente algun desesperado que se encuentra abatido ante su propia situacion de hambre y de miseria. Pese a las muchas ofertas que le hacen nadie quiere ir. Mensualmente les ofrecen 1.500 pesetas y tres pagan que dicen que dan a sus familiares."
Ayuda en vivencias: Del pais salen continuamente trenes y camiones cargados de vivencias para Alemania. Inclusive, es del dominio publico, que el trigo que llega en barcos precedente de Argentina va a parar a Alemania. Sabe concretamente por un amigo suyo catalan que trabaja en la fabrica... que las fabricas producen mucho material belico, conservas y alcohol y que todo es con destino para Alemania."

SOBRE LA DIVISION AZUL: El hijo de este señor que esta presente dice que la primera expedicion de la referida division fue formada nada mas que por gente falangista --voluntarios no falangista serian muy pocos, duda que ninguno fuera--es mas -agrega- por jóvenes falangista que se hicieron falangistas y engresaron las filas de esta cuando Franco gane la guerra. Era gente que desconocia lo que la guerra era y estaban influenciadas por la demagogia de la propia falange, pues de haberlo sabido no hubiesen ido. (eran hijos de comerciantes, estudiantes, etc y no hijos de obreros, campesinos). Refiere como entre los propios requetes y falangistas hubo resistencia a ir y es mas que no fueron. Eran gentes que conocian la guerra y tambien el engaño que habian sido victimas por parte del regimen franquista. Cita el ejemplo de una Unidad formada por requetes y falangistas--escolta de una personalidad del regimen--(no da el nombre) la que al pasarles la noticia de que se alistarán como voluntarios, dijeron que ELLOS NO IBAN. QUE HABIAN PELEADO MUCHO Y PARA NADA. QUE FUERON ELLOS. (se referian a los jefes que les ban la orden).

No sabe si en la actualidad si siguen enviando gente para la D.A., cree que como VOLUNTARIOS es muy dificil pues los que vuelven no dan buenas noticias y este corre como la polvera..."

SOBRE EL CLERO: Dice que del clero los unicos que están con el regimen franquista son los Padres Agustinos y curas parrocos, pues las capas clericales de arriba no solo no quieren al Gobierno sino que demuestran su descontento. Lo que mas critican al gobierno es su simpatia a los alemanes.

Hace mención a un amigo de su hijo, que estaba de Franciscano, mexicano, que nada mas llegar a Cuba (con destino a un Convento que hay en la Riviera) ha colgado los habitos y se ha marchado, para los EEUU donde se alisto en el Ejercito, pues decia que el nunca permitira que los alemanes dominen al mundo. (Parece ser que lo que decia es que su ejemplo se debe seguir para evitarle luchando unica manera de lograrlo)."

EJERCITO: (El hijo estuvo tres o cuatro años en el Ejercito franquista). Dice que se come muy mal y que hay muchos soldados tuberculosos. Cuenta el caso de un amigo suyo de Gijon que se volvió loco de tanta hambre. Asi suceden muchos casos. Dice que licenciaron las quintas del 36, 37, 38, 39, 40 y llamaron a la del 42. Que en la actualidad el cree que solo esta esta en los cuarteles como tiempo normal. Que las quintas licenciadas a que se ha referido eran las de la zona republicana.

-2-

(De la vida de los soldados, etc, se hablará extensamente con el hijo mas adelante pues ahora está enfermo).-

El informante dice que en la actualidad el Ejercito está completamente fraccionado; existen generales que igual que muchos jefes y oficiales no son partidarios de la guerra. Para exponer esta disconformidad con los planes de guerra del Gobierno franquista, alegan que conocen muy bien la situación del pueblo y de la propia España, y que esta no es favorable a un guerra. El informante opina que esta posición de los generales (de algunos), de los jefes y oficiales que adoptan esta posición pesa notablemente las derretas alemanas, y esta gente agrega, esta siempre del lado del que gana... Dice que es verdad que dentro del Ejercito hay mucha división. Por un lado los que no quieren la guerra y los que son junte con los falangistas y algunos Generales tambien--que son minoria-- son partidarios de los nazis. Con referencia A Queipo del Lla Yaguez dice que están en disposición de disponibles fuerzas pues no tienen la confianza del régimen falangista.-

Sobre los soldados y muchos oficiales dice que todos son republicanos y de una manera acentuada la tropa. (esta afirmación es del hijo que estuvo desde la caja de Barcelona hasta hace seis meses en el Cuartel). Por ese se afirma mas en su opinión que Franco no puede ir a la guerra. Con referencia a los desplazamientos continuos de Generales y jerarquías del Ejercito, dice, que es producto de los dos bandos en pugna --requetes y falangistas--añadiendo que también los monárquicos, pues entre todos hay un pugilato por ver quien manda mas.-

ACTITUD DE LOS ESPAÑOLES ANTE LA GUERRA ANTI-HITLERIANA: Dice que la actitud de las distintas capas sociales de la nación, requetes, clero, Ejercito, monárquicos, es en contra de que el país se arrastrado a la guerra al lado de Hitler pues no están de acuerdo en luchar al lado de Alemania. Que los alemanes tienen la guerra perdida, pues cuando no han pedido tomar a Rusia ya no la toman y la gente de derechas y militares ya se han dado cuenta de ello. Del pueblo -dice- ni hablar no quiere saber nada de guerra al lado de Hitler. El pueblo comenta mucho los combates en Rusia y dicen que los alemanes ya están perdidos. Este lo dicen abiertamente. También los que han vuelto de la D. Azul contribuyen a fomentar este ambiente con su propio pesimismo y las descripciones del herejismo con que combate el Ejercito Rojo. Un divisionario azul le dijo al informante que en Rusia era imposible luchar, el terreno, el clima y el Ejercito Rojo que son muy buenos combatientes.-

Segundo Frente: Dice que por España, el pueblo habla de que los ingleses y los americanos van a invadir a Europa, y por tanto que la guerra se terminara muy pronto.

SITUACION DEL PUEBLO: --Juventud-- Que en Barcelona la juventud sin trabajo es mucha la que hay. Que Falange carece de influencia entre la Juventud, y que la avalancha de los primeros tiempos ya pasó a la historia. Que nunca como ultimamente ha habido tanto joven pertenecientes a Peñas y Clubs deportivos. (Este no sabemos que quiere decir).-

Situación de los campesinos: Dice que un ferrado de tierra que antes valía 100 (en Galicia) ahora por menos de 5.000 e 6.000 nadie lo vende. Que el que siempre tiene que vender a precio de taxa y esta lleno de impuestos por leyes del Gobierno que agravian la situación del campesinado. Esto obliga a los campesinos a tener que vender de straperlo a precios muy altos o a no querer vender.-

Situación de la pequeña burguesia: Que no pueden vivir prácticamente. El régimen les desposee de todo tienen viviendo languidamente o arruinados. Que son muchos los impuestos que continuamente les aplican y que los únicos que pueden vivir bien son los grandes capitalistas que monopolizan los artículos y los venden a precios fabulosos. El pequeño patrono o comerciante cuando anuncian un viaje de

-4-

Franco ya tiembla, puesto que les obligan a cerrar y pagar intengres los sueldos a los empleados para que vayan a recibir al "Camille"... Que ésto para los grandes tiburones no tiene importancia pero para los pequeños si.
Situación de la clase obrera: Es desastrosa, que no pueden comer con los salarios que ganan y por tanto su estado es caótico. En la Coruña el obrero gana 12 pesetas. En Barcelona la industria textil trabaja dos días a la semana. Que cuando la última visita de Franco les obligaron a ir a los obreros a recibirla bajo amenaza de despise. Para ello y con el fin de halagarlos obligaron a los patrones a abonarles tres días de salario, sin trabajar, ya que era una orden del "Generalísimo".

Per la propia situación de la carestia de la vida a los obreros y a las capas populares les es imposible comer aun trabajando. Para comer hay que recurrir al straperlo y este los obreros con su salario no pueden hacerlo. La racion de pan es de 150 gramos, y esta compuesto de maíz, centeno y cebada y segun el informante ni esta mezcla tiene ya pues si así fuera be vendría mal. El pan de harina cuesta 12 pesetas y 14 el kile? Puede comprarlo el trabajador? ni soñarlo. Las patatas que en tiempo normal valian 10 pesetas quintal ahora cuesta 50 pesetas, o sea el 400% de aumento. Que en los meses de Octubre que siempre por ser la época de las patatas había muchas y baratas se venden actualmente al precio de 3 u 4 pesetas kile. Se puede comer si pero a baso de mucho dinero. Cita su caso "yo que soy rentista" no podía vivir. Los pequeños propietarios que tenemos comercios tenemos con el regimen franquista un pie siempre en la cárcel y otro en la calle. Esto de debe a las multas pues tenemos que ser straperlistas a la fuerza.

La leche dice que para adquirirla y al precio de 2 pesetas litros en las capitales la gente está expuesta a intoxificaciones pues es a base de polvos. Por esta razón hay mucha gente joven enferma de tuberculosis, y la situación es desastrosa.

Straperlo: Dice que los únicos que se mantienen son los ricos, los grandes comerciantes que ayudados por los magnates del regimen hacen fortunas existente entre el pequeño propietario y los grandes capitalistas. Dice que la Casa Jorba --para citar un ejemplo de los muchos que hay-- en medio año ganó de straperlo 4.000.000,- de pesetas y le pusieron como multa 1.000.000,- decir que le garantizaron 3.000.000,- de utilidad. La protección a los grandes straperlistas es notoria por el Gobierno y las autoridades.

Dice que los pequeños propietarios están bajo las garras de los grandes capitalistas e industriales. Cuando los pequeños comerciantes compran a los fabricantes estos les ponen en las facturas los precios de tasa, pero la realidad es que pagan los precios con el sobrecargo que ellos quieren estipular. Naturalmente que nadie puede oponerse a este negocio pues dejan de suministrarles mercancías y tienen que cerrar las tiendas por falta de generes para vender y en dos días agotan sus escasos recursos económicos. Claro que esta es la razón de que a su vez los pequeños comerciantes tengan que vender no a precio de tasa sino de straperlo, es decir elevando grandemente los precios de los artículos. Y aquí está también su quiebra y su muerte comercial. Llega la multa y se le incautan del comercio pues es tan grande que no puede hacerlo o ir a la cárcel. Esta es la política que siguen los grandes capitalistas para eliminar a los pequeños poco a poco y enriquecerse rápidamente sin ningún riesgo pues es de acuerdo con el regimen y sus gobernantes. "Yo soy una víctima de ellos".

Así la vida es a base de straperlo. Mujeres y hombres se dedican a este mero comercio yendo a comprar por los pueblos y vendiendo en las ciudades. Algunas familias dejan sus hijos en "Auxilio Social" para ejercer este comercio que tiene sus choques con la Guardia Civil que les quitan las mercancías en muchas ocasiones.

SOBRE EL SENTIMIENTO NACIONAL EN CATALUÑA: Dice que cuando el fusilamiento de

companys, el parque la Ciudadela y los alrededores de Monjuichs, así como otros lugares de Barcelona, había grandes concentraciones militares, unidades enteras Batallones y Regimientos. Se debía al miedo al pueblo catalán. Posteriormente han prohibido visitar el cementerio en donde está la tumba de Companys, pues era mucha la gente que acudía llevando flores sobre las que solían destacar las rosas.

SOBRE LOS MONARQUICOS: Habla de que los también dentro del campo monárquico existen divisiones. Unos que abogan por una Monarquía con D. Juan como Rey y los otros por un muchacho que debe ser de unos doce o 13 años. Estos que apoyan al joven son la gente de más dinero dentro del campo monárquico y son partidarios de una Monarquía de tipo absolutista. Que los últimos rumores sobre la instauración de una Monarquía en España partían también del deseo de estas gentes de hacerlo y sobre todo la rama carlista que ofrecía la Regencia a Franco, con la misma autoridad que ahora.

Se hace referencia sobre qué opina el pueblo sobre este y sin titubear dice, ni hablar, ni entra ni sale, pues solo la República le interesa pues es la que mejor le sitúa en condiciones de vida y de libertad.

SIMPATIAS EN EL PUEBLO ESPAÑOL POR LA REPÚBLICA Y SUS GOBERNANTES: Agrega que en la parte obrera y popular, entre la gente de izquierdas, ni dudar, la República está arraigada fuertemente en el sentimiento de las masas. Que los gobernantes de la República gozan de un gran prestigio, aunque no mencionan nombres.

SALIDA A LA SITUACIÓN: Dice que en la parte derechista hay capas que no están de acuerdo con Franco, que quieren otro régimen pero que tan poco se inclinan por la República. Le hablo de qué clase de régimen quieren y dice, que según su impresión lo que les pasa es que tienen algo de miedo a que vuelva la República, y sus intereses pudieran sufrir y por ese desearían otro régimen que les garantizara que no serían efectados. En general estas capas tienen un cambio y ya en ellos se ha operado un acercamiento a los hombres de izquierdas. Le hablamos de la política de U. N. para luchar contra Hitler, y su opinión es que, esta gente reclamaría y sobre todo no sería fácil hacerlos adoptar una posición franca de lucha contra Hitler y el régimen franquista. Mas bien el criterio de ellos es esperar la victoria anglo-americana (rusa no dice) y así vendrá un régimen producto del exterior. (en el informante se ve que tiene formada una fusión tal, que a veces se contradice. De todas formas se ve que la propaganda falangista le tiene confundido)

Agrega, que él espera que Franco se incline hacia Inglaterra. Pero también que en España ocurría igual que en Francia, Noruega, Yugoslavia, etc., se refiere a lucha del pueblo en gran escala, sabotajes, etc., "pues si hoy en España esto se da en pequeña escala es porque en la frontera están los alemanes y sería posiblemente el motivo para la invasión total por parte de los alemanes."

Le hacen ver el error de su apreciación ya que en estos países que él refiere que el pueblo lucha tan intensamente los alemanes están dentro, y también hay grandes contingentes en España, y sobre todo el régimen franquista como él ha expresado es un gobierno títere de Hitler. Que lo que hace falta es cristalizar en una potente organización de lucha contra Hitler y el "falangismo" a todo el pueblo, incluyendo a las capas descontentas a que él se ha referido y luchar contra la entrada en la guerra al lado de Hitler, por evitar estas ayudas, por la amnistía, etc., A esto contesta que nadie es capaz de hacerle y que lo que va a pasar es que muy pronto se forme la rebambaramba. Afirma ahora que él cree en una revolución interna, la cual se producirá pronto, y que lo que pasa en Francia, etc., será chiquito con lo que pasará en España.

falangismo

-6-

DESCONTENTO CONTRA EL REGIMEN: Que el pueblo y fundamentalmente los trabajadores estos demuestran su descontento publicamente y que ya no reparan en nada para quejarse. Que los unicos que estan contentos son los falangista y ne tales. Entre la gente contenta del regimen se cuentan solo los que cobran sueldos y subvenciones por diferentes conductos, casos muy numerosos. La corrupcion en los altos cargos falangista y del gobierne es enorme y permiten a los suyos infinidad de inmoralidades para gastar y satisfacer sus gastos.

HECHOS DE LUCHA: Que ha visto paredes pintadas que supone habian puesto algo contra el regimen pues estaban berradas. Que de huelgas y otros hechos nada oyó y que la prensa tiene especial cuidado en silenciarlo, pero que no le extraña que este pueda darse a juzgar por la ferma y valentia conque se manifiesta la gente.-

SOBRE ORGANIZACIONES: (Ilegales, naturalmente). Dice que nada sabe. Que las medidas de terror y vigilancia, así como leyes son muy severas. No se permiten rupes de mas de dos personas. Que individualmente él cree que deben actuar pero que en reuniones y algo relacionado con organizaciones republicana no cree. (El no ha tenido contacto con la clase obrera y ademas cree que las fermas son igual a los periodos de legalidad).- *MSB*

TERROR POLICIAL: Hace referencia al gran aparato policial del franquismo, con guardias secretas, donde hay hasta mujeres, que actuan (debe ser como confidente

H. 24-octubre 1942.